

# CAYO CALAF

## BOLIVIA Y PERU NO VOTARON LA RESOLUCION DE LA LIGA SOBRE BOMBARDEOS

Advierten que no quieren intervenir en favor de ninguno de los bandos en el conflicto español

GINEBRA, 20 UP. — Con la abstención de Bolivia la sesión pública del consejo de la liga de naciones adoptó una resolución con respecto de los bombardeos aéreos contra civiles españoles, condenando el "recursu a métodos que están en contrariedad con la conciencia de la humanidad y de los principios de la ley internacional". Los representantes de las dos naciones suramericanas, Durels y Francisco Tudela respectivamente, explicaron a los otros miembros del consejo de que

ellos se abstuvieron de votar la resolución debido a que ellos no deseaban asumir actitud ninguna en los asuntos del conflicto en España.



### Quindiy



Nº 877—Director Rafael Soley—Año III  
San José, Viernes 20 de Enero de 1939

Cortada la retirada de los Republicanos en el sector entre Igualada y Pons. Los baluartes de Igualada y Vendrell bajo el fuego de la artillería Nacionalista.

36 NUEVOS PUEBLOS EN EL FRENTE CATALAN HAN OCUPADO LAS FUERZAS DEL GENERAL FRANCO.— LA CAPTURA DE CALAF LA REALIZARON LAS FUERZAS AL MANDO DEL GENERAL GARCIA VALINO

## OTRAS 45 TONELADAS DE ORO enviadas a Francia desde Barcelona

### NUEVOS BOMBARDEOS AEREOS EN LA REGION DE VALENCIA

LERIDA, 20 UP. — El cuartel general nacionalista en esta ciudad anunció que los despachos de los diferentes sectores del frente catalán llegados hasta las horas de la mañana de hoy indicaron que los grupos de ejército habían ocupado treinta y seis pueblos en dicho frente, inclusive varios puestos avanzados en cada uno de los sectores, en ninguno de los cuales las tropas del general Franco se encuentran a más de cincuenta kilómetros de Barcelona. La ciudad de Calaf, importante centro de comunicaciones republicanas y el ápice de la tercera línea de defensa de Barcelona donde ella torna hacia Manresa y la costa del Mediterráneo, ya se encuentra bajo el fuego de la infantería nacionalista, mientras la artillería ya domina el camino entre Calaf y Prats del Rey. Los baluartes de Igualada y Vendrell, ambos pertenecientes a la misma tercera línea defensiva de los republicanos, también se encuentran bajo el fuego de la artillería nacionalista, aunque hasta ahora el alto mando no ha procedido a un bombardeo formal contra estas plazas fuertes. Entre tanto las fuerzas nacionalistas han formado dos (PASA a la pág. 8.)

## RELEVADO EL Dr. SCHACHT de Presidente del Reichsbank

SE ESTABLECERA EL CONTROL COMPLETO DEL GOBIERNO ALEMAN SOBRE DICHO BANCO. — LOS EXTREMISTAS GANAN LA ASCENDENCIA SOBRE LOS MODERADOS EN EL REICH

BERLIN, 20. UP.—(Flash). — El Fuehrer Adolf Hitler despidió hoy al presidente del Reichsbank, doctor Hjalmar Schacht, de su alto —Pasa a la pág. 6

### Enroladas por las autoridades catalanas las mujeres

Es para el desempeño de funciones de los hombres que van al frente

BARCELONA, 20. —Más de cinco mil mujeres han sido enroladas por las autoridades para reemplazar a los hombres llamados al —Pasa a la pág. 8

## PARIDAD ENTRE ALEMANIA Y GRAN BRETAÑA EN EL TONELAJE DE SUBMARINOS

El Gobierno británico recibió hoy la nota oficial del Gobierno del Reich confirmando su intención de obtener la paridad.—Le nota confirma la decisión de Alemania de construir cinco cruceros blindados adicionales

LONDRES, 20 UP FLASH. — Gobierno británico recibió hoy la nota oficial del gobierno del Reich mediante la cual Alemania confirma su intención de obtener la paridad en el tonelaje de submarinos con la Gran Bretaña. Al mismo tiempo la nota confirmó la intención de las au-

toridades alemanas de construir cinco cruceros blindados adicionales, armados de cañones de ocho pulgadas, o sean de 20,3 centímetros, lo que quiere decir de la clase del Seydlitz aver lanzado al agua en Bremen. La nota alemana es el resultado directo de las conversaciones na-

vales anglo-alemanas celebradas hace poco en Berlín, después de que Alemania había anunciado su intención de invocar sus derechos de acuerdo con los términos de los tratados navales de 1935 y 1936, permitiendo al Reich aumentar su tonelaje en submarinos y cruceros.

# Búscase la SALVACION de Barcelona POR LAS IZQUIERDAS FRANCESAS

## Madera de Nicaragua se exportará por Limón

Trátase de varias partidas de madera destinadas a los Estados Unidos que se traerán del vecino país para embarcarlas en los vapores que tocan en nuestro puerto del Atlántico

Las correspondientes gestiones se harán en el curso de la semana entrante. En un veinte por ciento aumentará la exportación maderera nica a U. S. A.

Logramos esta mañana una interesante información relacionada con la exportación de maderas a los Estados Unidos, procedentes de Nicaragua. Según los datos que se nos proporcionaron, se harán gestiones ante nuestro gobierno, con el objeto de que, previos los pagos accesorios del caso, se permita la salida a Limón de varias partidas considerables de maderas nicas cortadas en los bosques de

Nicaragua, con el objeto de embarcarlas en nuestro puerto Atlántico, con destino a Nueva Orleans y otros mercados americanos. Los madereros nicas han hecho nuevos contratos con importadores madereros de los Estados Unidos y se estima que en más de un veinte por ciento sobre la exportación de maderas nicas registrada en el año 1938, subirá en el presente.

### 150 millones de dólares en cinco años gastará Brasil

Son para reforzar la economía y la defensa de la nación

RIO DE JANEIRO, 20. UP.—El gobierno del Brasil gastará la suma de 150 millones de dólares en los próximos cinco años para reforzar la economía y la defensa de la nación, habiendo el presidente Getulio Vargas destinado la suma de 30 millones de dólares para los gastos del año en curso, la que será distribuida de acuerdo con las necesidades de los respectivos departamentos fijados en los informes pre-

Graves esfuerzos realizan en la Cámara de diputados

INDICAN UNA FORMULA CON RELACION A LA LIGA DE NACIONES

PARIS, 20. — La propuesta hecha en la cámara de diputados de que la liga de las naciones sea convertida en una organización militarizada bajo la cual todas las democracias pudiesen unirse para hacer frente a las naciones agresoras se interpreta en los círculos políticos como un esfuerzo de última hora para salvar al gobierno de Barcelona de la derrota aplastante que lo amenaza de manos de los nacionalistas. El debate de hoy indica que los partidos izquierdistas están realizando toda clase de esfuerzos por conseguir la aprobación de una medida salvadora para los republicanos españoles, y está en toda probabilidad se con-

te la guerra al gobierno de Barcelona para hacer frente al poderío italoalemán que apoya a los franquistas. A pesar de que el gobierno de Burgos negó oficialmente la noticia de que la frontera de los Pirineos está siendo fortificada, los diputados izquierdistas hacen resaltar que nacionalistas bajo la influencia de las potencias del eje Roma - Berlín sería una amenaza directa y constante para Francia, a pesar de que el general Franco aseguró al gobierno francés de su absoluta neutralidad en los días de crisis más agudos en setiembre del año pasado. De que se está elaborando algún plan para ayudar al gobierno de Barcelona parece haber sido con-

—Pasa a la pág. 4

# QUISICOSAS...

**"THINKING IS THE HARDEST KIND OF WORK THERE IS"**

Henry Ford

"El más fuerte de todos los trabajos es pensar", dice Henry Ford, el genio de la industria contemporánea. Y lo dice con razón. Por eso quienes por razón de su profesión u oficio emplean el cerebro en lugar del brazo, están más expuestos a sufrir de agotamiento, cansancio y pérdida de la energía vital.

En la época actual se justifica la costumbre de tomar vacaciones debido a que ahora trabajamos más con el pensamiento que con el cuerpo. Bien sabido es que el reposo, el aire libre, la alimentación frugal y sana, el ejercicio moderado restituyen al organismo gastado, las energías perdidas, como consecuencia del trabajo mental intenso.

La acción de la Naturaleza puede reforzarse con el bien conocido tónico y reconstituyente

**FOSFO KOLA**

Por estar compuesto de los medicamentos mejor recomendados para devolver al organismo los elementos agotados. La FOSFO-KOLA también estimula el apetito y levanta el espíritu, convirtiéndolo en tristeza y decaimiento en optimismo y alegría. La FOSFO-KOLA puede conseguirse en cualquier farmacia del país a precio razonable.

No es que Chamberlain se esté doblando ante los dictadores. Es que ya se dobló hace tiempo. Desde lo de Munich... Y no hay quien lo levante.

Ni con tele.

En los campos de Barcelona se pelea duramente.

Pero las consecuencias se advierten en la Cámara francesa. Se ha convertido en un campo de Agramante.

Verdaderamente los Rotarios se creen ungidos por los dioses. Quieren que don León, nuestro presidente, agasaje al Presidente del Rotario... Pero debiera ser al contrario. Al cabo don León es el presidente de los ticos.

## HOY HACE 50 AÑOS

Por lo visto fue nota sonada en el país lo del escándalo político promovido por algunos jóvenes "bien" de la ciudad de Carago, suceso ocurrido durante un concierto al aire libre, esto a juzgar por las preocupaciones que el caso hiciera en el ánimo de los hombres de prensa que criticaron severamente el proceder.

Como hubieran elementos de la sociedad cartaginesa, que tuvieran a mal, que el gobernador hiciera aprisionar a los causantes del desagradable incidente, ese funcionario excusó su recto y enérgico proceder, en esta forma:

"Deseo vivamente el orden y que la mejor garantía de este sea el respeto que la buena educación nos impone en espectáculos absolutamente extraños a la política y a los partidos, sobre todo en actos honrados con la presencia de damas y señoritas distinguidas, en los cuales no les permito por la cultura y la decencia llevar gritos y aclamaciones descompuestas y groseramente ultramontanos. La buena educación ha de abrirse paso y espero, de tanto, que no han de repetirse esos incivilizados casos que siempre es

taré listo a reprimir con mano fuerte".

Parco en detalles, algún órgano de la prensa hace ligera mención a un horrendo crimen ocurrido en esta capital, cuyo efectivo origen nunca pudo pensarse en claro. En un apartamento de una humilde residencia del barrio de la Soledad, fueron encontrados dos cadáveres, el de un padre y el de un hijo, de una familia Bonilla, ambos mutilados a balaz el primero herido en la cabeza y el segundo en la boca. La primera impresión de las autoridades fue la de un paricidio y suicidio, pero luego circunstancias hicieron cambiar de criterio a los jueces, repetimos, sin llegar, por último a determinar la verdad de las cosas.

Por excesiva carga de vapor (más de 135 libras) explotó en la Estación de Reventazón la primera locomotora que corria en la vía del Atlántico bautizada con el nombre de "Limón", inutilizada hacia tiempo, y se Pasa a la pág. 8

La Corte sancionará a los notarios y a los alcaldes en un número mayor de cien...

Alguna vez será que sean los abogados los que lleven la peor parte. Nos alegramos.

Quince mil nuevos sufragantes emitirán su voto en las próximas elecciones presidenciales.

¿Quién lo dice? Manuel Isaac? Pues apaga y vámonos.

Seenta y siete millones de cigarrillos más que años anteriores hemos consumido en el año anterior...

Son los cigarrillos muy buenos, claro está, pero quiere decir que para nosotros la vida es humo...

Somos muy humoristas.

México nos adjudica tres becas para estudiar agricultura...

Y lo que les enseñan es el problema agrario. Se van agricultores y regresan líderes.

La discusión del azúcar entre los señores Peralta y Nicheaux se está poniendo muy fea. No tiene nada de azúcar. Es una discusión muy amarga.

Dice un cable de la Pirata Press que habrá entendimiento entre Alemania y la Unión Soviética, y que será militar y económico...

Resultan rusos y alemanes hermanitos. Pero no lo creemos mucho... Ni mucho, ni poco, ni nada.

### MOMENTO INTERNACIONAL

## La política de Chamberlain

La política de Chamberlain en el problema español, está mercedendo de parte de Lloyd George los más crudos ataques. Los izquierdistas ingleses han deseado desde el primer momento que Inglaterra hubiera declarado la guerra al General Franco y hacia allí hubiera enviado su escuadra y sus aviones y su ejército. Y todo en nombre del liberalismo.

Porque sucede que en la actualidad eso de liberalismo es un ideal nuevo, o mejor dicho egoísta. Con ellos se puede decir:

El pensamiento libre: proclamo en alta voz y muera el que no piense igual que pienso yo.

A los que no han querido adoptar los regímenes soviéticos se les declara enemigos de la democracia y no los salva nadie. La presión rusa en España fue evidente antes de la actual guerra, y los señores liberales estaban felices de eso. Pero tan pronto como Franco se levantó en armas correspondiendo al ideal de una parte del pueblo español que tiene también derecho a la libertad de pensar de otro modo, y tan pronto como otras naciones vinieron en ayuda de Franco, entonces se ha venido pregonando la no intervención.

Y es claro que ese es el ideal. La no intervención de las naciones en otras y menos con doctrinas internacionales cualesquiera que sean, ni de derecha, ni de izquierda.

Pero es que para la intervención soviética no había protesta.

Y Chamberlain que confronta la realidad y que sabe que las complicaciones se acercaban cada día, se ha visto obligado a renunciar a las intervenciones para evitar tal vez un mal mayor. Pero no por ello habrán de cesar los ataques en su contra.

Se le acusa de doblegarse ante los dictadores. Pero no es ante los dictadores, sino ante la realidad.

Cuando terminen en el mundo las pretensiones de invadir a otros países con ideales internacionales y cada nación viva su propia vida independiente y libre, en la paz o en la guerra, entonces no habrá conflictos.

Pero mientras haya anhelos de un lado, encontrarán la respuesta del otro.

### VIBRACIONES DEL MINUTO

## EL MERCADO CAFETALERO INGLES

Se viene hablando en los diarios desde hace varios días que se nota una notable disminución en los mercados ingleses del consumo de nuestro café. Las cifras que se dan son en realidad alarmantes y se puede llegar a pensar que esa disminución obedece a deprecio de nuestro grano, o a que se consume en otros mercados diferentes. Pero la verdad es otra. Conversando con hombres entendidos en la materia y de una larga experiencia nos han dicho que el error principal cometido por los costarricenses ha sido el de dar leyes de control en contra de la industria y pensar que no demos bastarnos a nosotros mismos con nuestros propios medios, sin tener intereses creados en el negocio.

Hace algunos años los cafetaleros recibían grandes adelantos desus comisionistas en Londres. Al recibir estos adelantos no solamente traían oro al país en grandes cantidades, sino que de por sí interesaban a sus acreedores en

la construcción de un buen negocio de ventas. Pero llegaron las leyes de control y terminaron de un solo golpe con el sistema e Inglaterra dejó de hacer adelantos por café. El claro que habría de venir el desinterés.

Inglaterra no exigía compensaciones sino que pagaba en dólares o libras y mantenía su constante comercio sin fijarse en si había mayores o menores importaciones de Costa Rica de aquellos mercados.

No ha variado la política liberal inglesa, pero ha variado mucho el interés por nuestro café precisamente debido a eso.

La observación no es nueva. Ha sido la tesis mantenida por don Tomás Soley Guell y por otros financistas que analizaron a tiempo el serio problema que habría de sobrevenir.

Valdría la pena que se analizara este aspecto de las ventas de nuestro café para que se corrija el mal si es que queremos continuar por las viejas sendas de la libertad.

## "AVENTUREROS DEL AIRE"



# CONTROL PARA LA PRODUCCION Y EXPORTACION DE AZUCAR EN CUBA

Es la única forma para defender a los industriales del ramo, declara el Dr. Laredo Bru, presidente de Cuba

FIJACION DEL CAMBIO AL TIPO DE 1.75 POR DOLAR EN COLOMBIA. INAUGURADO ANOCHE EL CONGRESO SURAMERICANO DE FUTBOL EN LIMA

Con manifestaciones de grandes inquietudes, se inicia la campaña presidencial en Panamá.—El Presidente Arosemena hace un llamamiento de unión y confraternidad al pueblo panameño y excita a los grupos de derecha a formar un "Frente Único" para evitarle molestias al país...

—Con manifestaciones de inquietudes grandes, iniciase en Panamá la campaña electoral presidencial. El presidente Arosemena hace un llamamiento de unión y confraternidad invitando a los elementos de las agrupaciones "derechistas" a la formación de un partido de "Frente único" para evitarle al país las molestias, gastos y consecuencias de una lucha fuerte, larga y agitada, al tiempo que, el Secretario de Estado, don Ezequiel Fernández, jefe del partido revolucionario, pide a sus amigos, simpatizadores y partidarios atender patrióticamente esas insinuaciones del Sr. Arosemena.

Ha depresionado tanto en los mercados internacionales en precios y ventas el comercio de la exportación de cocos, que, en las costas de la República de Panamá, millares de familias que en esas actividades se ocupaban, han abandonado por miseria y hambre sus prados, trasladándose a pueblos del interior del país en busca de trabajo. El problema que preocupa al gobierno y que se interesa por solucionar haciendo facilidades económicas a esas gentes para que regresen a sus lares y se ocupen en la explotación de otros ramos agrícolas.

En medio de un esplendor y entusiasmos grandes, quedó anoche inaugurado en Lima el Congreso Sudamericano de Fútbol, presidiéndolo el delegado brasileño señor Carlos Borreria. Los países concurrentes tienen dos delegados, prediciéndose que de ese Congreso saldrán iniciativas y disposiciones de gran significación y provecho para el deporte panameño. Un comentarista, indicaba: "en espíritu e interés del pueblo limeño, la Conferencia Panamericana no despertó el entusiasmo que este Congreso de fútbol."

En la sesión de ayer de la Cámara, senadores hicieron fogosos discursos cesurando a los líderes políticos que por inquietudes incoherentes o ambiciones bastardas, lanzaban al país en una tan prematura lucha electoral presidencial que de seguro lo será de inconvenientes consecuencias esto a

## EN SERVICIO EL NUEVO AVION DE LA UNIDAD

Fue importado en reposición del que resultara destruido donado hace varias semanas en la Sabana

Ha quedado en servicio el nuevo avión importado por la Unidad para servicios de esa poderosa empresa en la región del Pacífico. Según informes que se nos proporcionaron ayer, tratase de un magnífico bimotor con capacidad suficiente para transporte de pasajeros y carga, así como también dotado de motores que le permiten

juzgar por la exaltación de ánimos y colisiones, con derramamiento de sangre, ocurridas ya. Esos discursos promovieron un serio escándalo en el Senado por la actitud de hidrofóbica agresión de parte de los elementos izquierdistas que se lanzaron por la oratoria de insultos y diatribas.

El Presidente Laredo Bru, de Cuba, recibió hoy a los periodistas anunciándoles que convocaría para mañana a su gabinete a un Consejo especial, para considerar el problema "comercial azucarero" y que posiblemente en estos asuntos las cosas se regirían por el sistema ya establecido de control a la producción y exportación, formula única de defender los intereses de los industriales en el ramo. El Presidente excusóse en contestar a los reporteros interrogados sobre cuestiones de la actualidad política.

De Managua, Nicaragua, informan, que no hay razón para rumores de alteraciones del orden público en aquella república, teniendo allí, en cambio, informes, de últimos serios sucesos presentados en El Salvador, donde se han hecho detenciones políticas a granel y permanece reunida una Corte Marcial que juzga a un número crecido de militares y civiles comprometidos en un fracasado complot revolucionario.

En una sesión de directiva del Banco de la República de Colombia, presidida por el Secretario de Hacienda y del Tesoro se tomaron disposiciones para regularizar el tipo del cambio a la base de 175 por ciento respecto del dólar.

Los Sindicatos obreros de Medellín hacen causa común con la Confederación de Trabajadores de Bogotá en un propósito de huelga general que se tienen los últimos.

—Los deudos del doctor Roberto Vázquez Pérez, ultimado por el militar Camacho Carreño, exigen indemnizaciones al Estado. El procesado solicita exculpación.

La Convención Conservadora del 4 de Febrero próximo tendrá verificativo en el teatro Municipal de Bogotá en la asistencia de unos 10 mil delegados

desarrollar un kilometraje por hora, superior al corriente en aviones de este tipo. Esta nueva nave viene a reponer a la que en un accidente, al aterrizar, sufriera el aeroplano de la Bananera hace varias semanas frente a los hangares de la compañía, hecho al que nos referimos con lujo de detalles, en su oportunidad.

# EL AMOR DE UN REY QUE SE CONVIRTIÓ EN ODIOS Y TRAICION

Las murmuraciones de la Corte llevan a la condesa Ana Constanza de Cosel a la desgracia y el encierro.—Ocho años prisionera en el corazón del rey y el resto de su vida en una mazmorra.—Como era y como procedía aquel gran monarca llamado Augusto el Fuerte, que legitimaba a sus hijos por real decreto

(Por BOB DAVIS especial para NOVEDADES)

Heme aquí en el jardín del Hotel Bellevue, a orillas del Elba, recibiendo de un desconocido, al parecer muy versado en historia, la sorprendente biografía del rey Augusto el Fuerte, que en todos los respectos fue una personalidad gigantesca entre los monarcas del mundo. Era un hombre de vastas proporciones en todo sentido: pesaba 322 libras, construyó durante su reinado una ciudad de belleza incomparable; ejerció gran influencia en el arte y las maneras de su época y fué amante de las bellezas más destacadas de entonces.

—Lo que Luis XIV hizo por Versalles y Federico el Grande por Potsdam, en el sentido artístico, lo hizo Augusto por Dresde en circunstancias muy difíciles — declaró el bondadoso teutón que me describía la vida del gigantesco monarca. Sin embargo, como generoso en la distribución del favor real en lo que al romance se refiere, ocupó un lugar único entre los grandes de su época.

Como parecía salirse de lo prometido, recordé a mi interlocutor el nombre de la condesa Ana Constanza de Cosel, que por muchos años fué favorita de Augusto, y a la que he citado referencia en el artículo anterior.

—Ah, sí! Ese fué ciertamente un noble "affaire" del corazón mientras duró, — replicó lanzando migas de pan y de bizcocho a los gorriones que rodeaban la mesa en que tomábamos el café — pero como toda explosión sentimental ocurrida en condiciones difíciles y con gran ardor, tuvo un epílogo trágico. Duró ocho años, de 1765 a

1714... y el resultado fué el encarcelamiento de la favorita en el castillo de Stolpen, en la Suiza sajona, durante cuarenta y nueve años. Entró en la fortaleza a los 36 y la liberó la muerte a los 35. El precio fué verdaderamente muy alto para una dicha tan corta.

—Constanza de Cosel fué una de las mujeres más bellas de su tiempo y atrajo por primera vez la atención de Augusto en un baile de la corte. Los retratos al óleo y los grabados de la época ofrecen elocuente testimonio del buen gusto del monarca. Tenía ojos negros muy grandes, piel nívea, bellísimos dientes, nariz fina, y una boca de labios provocativos. Aunque era alta y esbelta, sus líneas eran volupinosas. El rey la requirió de modo rápido y abrumador, acabando la cede por pedirle una promesa escrita y formal de matrimonio morgánico y una pensión de cien thalers anuales para ella y los niños que pudieran nacer de esta unión. Este documento se convirtió después en instrumento fatal para la condesa.

—Durante siete años las relaciones continuaron en éxtasis, hasta que al fin la corte se convirtió en hervidero de murmuración y rumores, asegurando que Constanza proyectaba convertirse en una Madame Pompadour sajona. Irritado por las habilladas cada vez más persistentes, Augusto exigió la devolución del convenio escrito. La condesa se negó pidiendo tiempo para pensarlo. El rey perdió la paciencia y exigió de nuevo el documento. Constanza se negó rotundamente. Ante ésto, sus enemigos decidieron aprove-

char la oportunidad para pedirle al rey que se hiciese obedecer. En el corazón del monarca surgieron llamaradas de odio y el mismo amante puso fin a los ocho años de amor, escoltando en persona a la bella Constanza al castillo de Stolpen, del que la favorita caída trató de escaparse repetidas veces sin éxito, pues sus habitaciones, suntuosas y con amplio espacio para su numerosa servidumbre, estaban en la torre del castillo, situadas a gran altura.

—Las habitaciones de la torre eran amplias, pero no tenían más ventanas que tronaras en muros de dos metros de espesor. Una escalera circular unía los tres pisos. En el más alto estaba la servidumbre; en el segundo el comedor, el salón, el boudoir y la alcoba, y en el inferior la biblioteca de 3.000 volúmenes, pues allí Constanza disponía de tiempo para leer. El mobiliario original ha desaparecido totalmente, aunque todavía se conserva un retrato al óleo de Augusto el Fuerte que ocupa el sitio de honor entre bordados exquisitos hechos por las propias manos de la condesa. Hay también un mechón de cabellos y varios retratos de ella, hechos a diversos intervalos y que prueban que conservó su belleza hasta edad muy avanzada. El inventario de sus efectos personales arrojó un total de 476.190 thalers. Hacia el ocaso de su vida recibió en su prisión a muchos sabios hebreos y se dice que a la avanzada edad de 85 años abrazó la fe mosaica, poco antes de su muerte en 1765.

Durante la narración las bandadas de zorrillos continuaban recibiendo migas de mi interlocutor.

—Debo decirle, — continuó — que poco después de la muerte de Augusto der Starke, acaecida en 1733, su hijo y sucesor, Federico Augusto II, ofreció a la condesa la libertad y una pensión considerable. Constanza contaba entonces 57 años. A la oferta respondió como una reclusa: "Durante ocho años estuve prisionera en el corazón de Augusto y preferí pasar el resto de mi vida prisionera en una de sus mazmorras". Las respuestas fué muy digna de una mujer cuyos amores nunca serían olvidados. Por mucho tiempo se ignoró el lugar donde fué enterrada, pero en 1881 su tumba se encontró cubierto de escombros en la arruinada capilla del castillo.

Una sencilla lápida de piedra roja con nombre y una cruz marcaba su última morada. El historiador se levantó bruscamente, espantó los gorriones, sacudió las migas de su ropa, colocóse de nuevo el monoculo, se inclinó rápidamente despidiéndose, y me explicó que Augusto también había dejado una progenie más numerosa que la de cualquier otro veleidoso amante de aquella época, no olvidándose nunca de reconocer públicamente cada hijo a los que legitimaba por real decreto.

## NOMBRAMIENTOS EN EL DEPARTAMENTO DE CORREOS

### TAMBIEN EN OTRAS DEPENDENCIAS DE GOBERNACION

Por acuerdo del Ejecutivo se han tomado las siguientes resoluciones:

1.—Nombrar a la señorita Nora Avedo, Nominista chequera de la Central de Correos en lugar de Alfredo Rojas Navarro, cuya renuncia se acepta. Rige a partir del 15 de los corrientes.

2.—Nombrar a Jaime Morales B. Oficial Cuarto del Casillero de la Oficina Central de Correos en lugar de Arturo Morales, cuya renuncia se acepta. Rige a partir del once de los corrientes.

3.—Nombrar Oficial Tercero y Encargado de Negocios de la Administración de Correos de Cartago al señor Gonzalo Granados, en reemplazo del señor Mario Escoto L., quien pasó a otro puesto, y al señor José Redondo García para sustituir al señor Gonzalo Granados en sus funciones de posta entre los barrios de Guadalupe, San Nicolás, Tejar y Agua Caliente. Este acuerdo rige a partir del primero de enero en curso.

4.—Conceder un mes de permiso sin goce de sueldo a partir del día

siempre de empleo en curso, a la señorita Amelia Garnier, Nominista de la Administración de Correos de Liberia, y nombrar para sustituirlo por ese mismo tiempo a la señorita Marta Garnier.

5.—Autorizar al Secretario de la Jefatura Política de Coronado, provincia de San José, para que actúe como Jefe Político, a partir de la publicación de este acuerdo, y hasta por el tiempo de quince días, mientras el titular don Rafael Porras disfruta de sus vacaciones.

6.—Autorizar al Agente de Policía de Boqueron, cantón de Cañas, provincia de Guanacaste, para que reciba la subvención acordada en su favor por la municipalidad de Cañas.

7.—Conceder licencia a la señora Socorro de Montenegro, Telegrafista de Santa Cruz de Turrialba, para separarse de su puesto por el término de dos meses, con goce de la tercera parte de su sueldo, por enfermedad debidamente comprobada, y nombrar para sustituirlo durante ese tiempo a la

señorita Anita Mora

# INMEDIATA Y TOTAL COLOCACION DE LA ACTUAL COSECHA cafetalera sin dificultades de ningún género

Pero habrá de disminuir notablemente el monto de los ingresos de oro a país por concepto de ventas de café

Si bien es cierto que los precios han mejorado mucho ello no compensará con el menor monto de producción

**HACE IMPORTANTES DECLARACIONES A NOVEDADES EL EMPRESARIO Y AGRICULTOR DON MANUEL ORTUÑO**

Un joven, empresario de saber en los campos experimentales y económicos de la agricultura, don Manuel Ortúño, nos ilustra en materias de actividades industriales y negocios comerciales en asuntos cafetaleros, y, este reporter pecando a caso de inconciential, por lo que de anticipado, pide perdón al distinguido amigo, recoge sus interesantes impresiones para la publicidad. NOVEDADES se honra con esta clase de colaboración.

Sin entrar en cálculos valores determinativos, fijos o aproximados, cuando al examen de la actual cosecha de café en regiones de la meseta central, en relación a lo que diera la anterior, es evidente, —nos dice el señor Ortúño, — que este es muy inferior a aquella, y que, aunque el precio del producto, también, comparativamente, ha mejorado un tanto, esta satisfactoria circunstancia no es factor que cubra diferencias en lo económico.

A mayores alturas geográficas, mas baja la producción de café, de manera que las zonas en que se dan las clases extras finas, resultan las mas afectadas por los fenómenos geológicos o meteorológicos que han influido para esa mala cosecha. Regular es en las de mediana altura, y, mas o menos satisfactoria, en algunas extensas secciones de las partes bajas, especialmente en las del Oeste de San José y Heredia.

Menos mal, — comenta el señor Ortúño, — que las ventas son fáciles y rápidas, lo que se debe, a su juicio, precisamente a lo limitado de la cosecha, y, a lo que interesa, para mezclas, a los tostadores internacionales nuestros cafés, por el grado de superior fuerza de licor, y que lo es de una potencialidad sustancial, como no lo da ningún otro café del mundo. Es esta precisamente la gran calidad química podría decirse, que, en orden de calidades "médium", por ejemplo, los tostadores norteamericanos, para preferir los cafés de Costa Rica.

Y lo que es más satisfactorio aun en estos negocios: el comercio de ventas al contado, y, en muchos casos recibiendo fondos por adelantado, es lo que permite movilizar las cosechas sin acudir al auxilio de créditos especiales o bancarios generalmente costosos en comisiones, intereses etc. etc., fuera de que, en lo comercial, en la generalidad de los casos esos préstamos entrañan compromisos que inhabilitan al beneficiador para la colocación del producto al mejor postor.

En cuanto a precios, hace el señor Ortúño esta interesante observación: Los cafés de clases corrientes alcanzan cotizaciones, netas, que fluctúan entre 9 a 10, 25 dólares, y, los extra-finos, sean, Upos-fantasia, de 11.25. La diferencia es insignificante y la circunstancia confirma el buen fundamento de su anterior apreciación, en cuanto al sistema de comercio de los estadounidenses

estimando el artículo no tanto por su presentación como por su calidad. Ellos hacen compras "a prueba, de palma", no "por simple vista", estimando, del grano, únicamente "la fortaleza esencial de su licor"; exactamente proceden los compradores alemanes y la demanda por esta clase de cafés, es la que hace, desde luego, el buen precio de los mismos.

No habrá, pues, dificultades este año para la inmediata y total colocación de la cosecha, pero con seguridad, que, por lo que ha sido, han de disminuir notablemente los ingresos de oro al país, y, acaso esta circunstancia afecte la economía nacional en lo que respecta al orden de servicios de pagos comerciales, internacionales, aunque, como por bendición del Cielo, en estas circunstancias, tenemos a la United Fruit derramando dólares en abundancia por sus grandes trabajos bananeros en la región sureña del litoral del Pacífico y esto basta para suplir tales necesidades.

La industria cafetalera, vital a la existencia económica de la nación, — comenta el señor Ortúño, — es atacada por todas partes con impuestos nacionales y contribuciones locales que ya no soporta. Esta política, altamente dañina en su fundamento, refleja, con nocivos caracteres de evidentes serios perjuicios, en todas sus actividades agrícolas y comerciales, impiden lo, desde luego, su máximo desarrollo; los cultivos de café, no aumentan; en esto, años ha, obseváse un congelamiento de actividades, lo que se debe, en parte, a las mil trabas, que, de toda especie, se hacen a esos negocios deteniendo la grandeza y prosperidad de los mismos.

Para cerrar la conversación, interrogamos al señor Ortúño: ¿Cuál su impresión, respecto al establecimiento de la Bolsa del café?

Contesta con una sonrisa de expresiva ironía:

—Una prueba de tantas... Eso me hace el efecto de chispeante gracia, de ver a un chico de siete u ocho años, metido a pantalones largos... Después de todo, algo muy propio de nuestra-humorística indioecra-cia... En fin, ya veremos el resultado de las cosas. Dice un popular refrán: de cualquier mata, salta la liebre. Bien pueda, en estas circunstancias, producirse ese caso; esa celebración en honor de las buenas intenciones de los estimables caballeros, personas todas ellas de magnífica buena voluntad, que han tendido esa novedosa iniciativa.

## BUSCASE LA...

Viene de la pág. 1

firmado por el silencio que guardó el canciller barcelonés, Julio Alvarez del Vayo en la sesión de esa mañana del consejo de la Liga de Naciones al aprobarse la resolución condenando a los bombarderos aéreos en España, la que de ninguna ma-

# Viaje de inspección a la zona bananera del Pacífico realiza la Inspección Gral. de Hacienda

Va a darse cuenta de a labor que realizan allí los resguardos fiscales

QUIERE DEJAR A AQUELLAS AUTORIDADES CONVENIENTEMENTE ACONDICIONADAS Y EQUIPADAS PARA QUE PRESTEN UN MEJOR SERVICIO

Se nos informó en la mañana de hoy del viaje que ha iniciado a la



Restriarse y pescar un catarro es muy fácil en estos días.

**POR ESO** debe Ud. tener a mano las Pastillas

**LEKEROL**

el remedio más eficaz contra los resfriados, catarros, gripe, tos, etc.

## LAS PASTILLAS "LEKEROL"

SE VENDEN EN TODAS LAS BOTICAS

Unico Distribuidor

# Almacén Luis Ollé

TELEFONO 4596 Frente al Banco Nacional

## 70 ex alumnos salesianos tomaron parte en los ejercicios espirituales celebrados en el Colegio Salesiano de Cartago

SE INICIARON EN LA NOCHE DEL MIERCOLES TERMINANDO EN LA MAÑANA DEL DOMINGO ULTIMO

Se obtuvo el más completo éxito, viniendo ex alumnos de todas las provincias y participando en ellos abogados e intelectuales

Conforme lo habíamos anunciado, se han celebrado los ejercicios espirituales de los ex alumnos del Colegio Salesiano de Cartago, bajo la dirección del rector de esa importante institución educacional, el R. P. don Gerónimo Gadea. El éxito más completo coronó los esfuerzos del rector y demás sacerdotes que con él colaboraron en su organización.

Fuimos, informados ayer, por parte de nuestro redactor, corresponsal en aquella ciudad y por datos que obtuvieramos directamente en el colegio, que más de setenta alumnos y ex alumnos participaron en los ejercicios, siendo ellos ex-alumnos de todas las provincias, así como de otras localidades del país.

Entre los de Cartago habia varios abogados e intelectuales, lo que causó muy buena impresión en el ánimo de los reverendos padres.

Se iniciaron en la noche del miércoles pasado y terminaron en la mañana del domingo con la mayor solemnidad y brillantez. Durante todo ese tiempo los ejercitantes estuvieron interinador en el colegio, participando de todos los actos y ceremonias que se celebraron. Se dictaron varias conferencias, que fueron de enorme éxito por lo bien paradas que fueron.

Todos los ejercitantes se retiraron muy satisfechos por las exquisitas atenciones que les dispensaron los sacerdotes, sus antiguos profesores. Con esto se ha venido a robustecer los lazos de unión que siempre deben existir entre los ex alumnos y la institución. Queremos felicitar al R. P. Gadea, director del colegio salesiano, así como a sus colaboradores por el buen éxito obtenido.

zona bananera del Pacífico el inspector general de hacienda coronel José J. Zavaleta, con el fin de inspeccionar todos los destacamentos fiscales que se han situado en el cantón de Osa.

Como se sabe la afluencia de toda clase de gentes hacia aquellas regiones ha sido enorme, aumentando con frecuencia sucesos sangrientos o delitos contra la hacienda pública, que requieren la inmediata intervención de las autoridades.

De ahí que el citado funcionario, con muy buen celo quiere darse cuenta personalmente de la labor que están desarrollando aquellos resguardos, como es que se ha acondicionado y si están bien equipados, puey todo esto depende para el buen servicio que se espera de aquellas autoridades.

La jira del coronel Zavaleta comprende Puerto Cortés y poblaciones vecinas, Parrita y todos las demás regiones en donde se realizan importantes actividades por parte de la Compañía Bananera de Costa Rica.

## ESTAMPAS LLANERAS

# JUNTO

El "cipe" está dormido. La hamaca hecha de lona es cun propicia al sueño del chiquillo. La casilla de palmas y junco no tiene ventanas. Ni hay para qué. La luz se cueca por entre las rendijas que dejan las junturas de las tablas mal ajustadas. Y el viento tiene ahí poco que hacer. En la quietud del llano, si ignoran las brisas y ror es que rompa un "norte". I calor en cambio, ya minand cuanto se halla ahí por el micro de la fuerza, o la fuerza de las circunstancias.

Pero mientras el "cipe" due me, la madre repasa el "cañete" o remueve el maíz que tuerce en la cazuela comprada al chino de la venta más cercano. Y el olor suave del maíz leem por entero la habitación.

Llega "Choncilla", la mujcita de trece años que siente inquietudes y tiene su chalan. Ella páldica la "jembrita" guapa. Algo se trae consigo. Sus ojos color belladonna brillan con extraña fulgor.

—Andá al pozo, mujer "en tili".

—Pa qué mamá...  
—Pos pa qué ha de ser...  
—¡Ja...!

Y Chon sale, con el balde, to para llenarlo del agua fresca del pozo "jondo" y y tristán q hay cerca del "espavay".

Allí está también la hija Juana Rosales hinchendo su odre que rezuma frescura. I dos muchachas se vuelven ver para dialogar luego.

—¡Hay qué querer, que ha si "mita", ej la empanza en b carne Mario?

—Pos cómo?  
—Na. Ella está en su...  
que ha de casarse con don...

# Severas SANCIONES

## A QUIENES ADULTEREN o vendan productos ALIMENTICIOS ADULTERADOS

### Grandes preparativos para el recibimiento del Presidente del Rotary International Mr. Hager

Los días estará entre nosotros tan importante personaje que es además prominentemente banquero de Chicago

### HA INICIADO UN VIAJE POR LOS PAISES DE LA AMERICA LATINA A FIN DE DARSE CUENTA DE LA MARCHA DE LA INSTITUCION ROTARIA

El Club Rotario de Costa Rica ha sido comunicado de la próxima visita que hará a este país el presidente del Rotary International Mr. George C. Hager, en compañía de su muy estimable señora esposa. Se ha anunciado su llegada para el 14 de febrero próximo por la vía aérea, permaneciendo los distinguidos viajeros en San José el día 15 y saliendo al mediodía del 16 con destino a la hermana nación de Panamá.

Tan significativa visita es motivo de júbilo especial para el Rotario, por ser la primera vez que el más alto funcionario de la institución rotaria visita nuestro país, en una gira que ha iniciado y que comprende desde México hasta Colombia. Quiere darse cuenta personalmente Mr. Hager de la marcha de los clubs rotarios de estos países y de la obra que han venido realizando en todo este tiempo atrás.

En la sesión de ayer al medio día

en que se dió cuenta a los socios de este importante suceso, se cambiaron impresiones para la organización de los festejos que deban dársele y que tendrán gran esplendor y brillantez, como corresponde a tan alto funcionario.

Uno de los agasajos más importantes será el banquete que se le ofrecerá a Mr. y Mrs. Hager en el Gran Hotel Costa Rica al que asistirán como primeros invitados de honor el señor Presidente de la Re-

pública y la señora de Cortés, así como los miembros del gabinete y sus señoras esposas y todos los socios del Rotario igualmente con sus señoras o familiares.

Mr. Hager es persona de significada importancia, pues es además prominentemente banquero de Chicago realizando este viaje por su propia cuenta. Seguiremos dando cuenta a nuestros lectores de los preparativos para el recibimiento de tan distinguidos visitantes.

### Impondrá sin restricciones la agencia principal de policía de Salubridad Pública a partir del 1º de Febrero

Se ha constatado que es grande el número de bebidas, mantequilla y otros productos que se expenden infringiendo la ley respectiva

### ASI SE DESPRENDE DE LOS ANALISIS QUE HA VENIDO HACIENDO EL LABORATORIO DE ALIMENTOS, BEBIDAS Y DROGAS

Denunciamos en nuestra anterior edición que e nesta capital está vendiéndose en grandes cantidades mantequilla adulterada, ya sea por un precio de un colón cincuenta céntimos, no puede pretenderse que se venda una libra de mantequilla pura y legítima. Hemos verificado la conveniencia de que la secretaria de Salubridad Pública interviniera por medio del departamento correspondiente para evitar que en esa forma se sigiera poniendo en peligro la salud pública.

En efecto, nos enteramos esta mañana de la disposición tomada en relación con esto por la agencia principal de policía de salubridad y profilaxis, a cuyo cargo están estas investigaciones. Se ha dispuesto poner en conocimiento del público que a partir del primero de febrero próximo, se procederá con todo el rigor de la ley a aplicar los reglamentos respectivos, en el caso de infracciones a la ley sobre expendido de alimentos.

Esta disposición ha sido tomada en vista de la alarmante proporción en que se ha constatado que es violada la ley respectiva, ofreciéndose al público toda clase de bebidas, mantequillas y demás productos alimenticios, adulterados.

El laboratorio de alimentos, bebidas y drogas, que constantemente está analizando muestras de ellos, ha llegado a establecer claramente la forma tan escabrosa en que se infringe la ley.

Como es natural esto ha alarmado a las autoridades encargadas de la sanidad, ya que tal cosa pone en serio peligro la salud pública, además de que constituye un engaño para el público, que halagado por precios bajos, compra productos que de lo que menos tienen es del producto con cuyo nombre se expenden.

Es por eso que hemos de ver con simpatía esta campaña de la agencia principal de policía de salubridad pública, y ojalá que continúe en ella siempre, pues en esa forma contribuirá positivamente al mejoramiento sanitario de la población. Pedimos que se castigue con todo el peso de la ley a los que se venen violando escandalosamente estas leyes, que debieran ser las primeras en acatarse.

### ESPECTACULAR ACCIDENTE DE TRAFICO EN LA AVENIDA TERCERA

#### UN OMNIBUS ARROJA CONTRA UNA BESTIA A UN CICLISTA QUE LLEVABA VARIAS PRENDAS DE VESTIR

A las 15 horas de ayer ocurrió un grave accidente de tráfico en la avenida 3ª entre las calles Alfredo Volio y 2ª, cuando un ómnibus con rumbo de Oeste a Este alcanzó por detrás a la bicicleta número 1653 manejada por el señor Ernesto Agliero, arrojándola contra la bestia de un carrétón que iba con el mismo rumbo y a la par de la bicicleta. El carrétón era el número 417 conducido por Napoléon Solano. La bestia al sentir el obstáculo que le imposibilitaba caminar, dió de coes el ciclista quien resultó sumamente herido. El citado cic-

lista Agliero, es empleado de una sastrería y llevaba varias prendas de vestir para su entrega, las que también como la bicicleta, quedaron totalmente des trozadas.

Inmediatamente fué conducido el joven Agliero a uno de los hospitales de esta ciudad e internado. Los daños materiales se consideran en varios cientos de colones.

La Dirección General de Tráfico persigue activamente al delincente chofer que manejaba el ómnibus promotor de el accidente con todas sus consecuen cias.

### A GRAN VELOCIDAD CHOCAN DOS AUTO CAMIONES

#### EL GRAVE SUCESO ACONTECIO AYER EN LA AVENIDA 18 Y AMBOS CORRIAN DE NORTE A SUR

Ayer sucedió un serio accidente automovilístico en la avenida 18 entre las calles 11 y 13 de esta capital. A las 11 horas y 45 minutos el ómnibus número 305 con rumbo de norte a sur, dobló en la esquina to mando el lado izquierdo de la vía, tratando de adelantarse al ómnibus número 254. Pero desgraciadamente no había recorrido 50 varas, cuando un espantoso choque sobrevino entre los dos vehículos.

Apersonados inmediatamente

los inspectores del tránsito, éstos pudieron comprobar que los frenos del ómnibus que originó el choque, estaban en mal estado. Afortunadamente no se registraron desgracias personales, sufriendo los pasajeros nada más que leves golpes, y el susto consiguiente. Ambos vehículos resultaron sumamente dañados.

La Dirección General de Tráfico adelanta las diligencias que le corresponden.

### NUEVAS FORMULAS PARA USO DE LAS UNIDADES SANITARIAS

#### PUSO EN VIGENCIA DESDE AYER LA SECRETARIA DE SALUBRIDAD PUBLICA

Nos enteramos en la mañana de hoy de las nuevas fórmulas que ha puesto en vigencia la secretaria de salubridad pública, para uso de las unidades sanitarias aue se han instalado en todo el país.

El presente ya llega a una de ellas es debidamente interrogado acerca de la enfermedad que padece, así como de toda su historia médica, a fin de encaminar su curación en forma acertada y que venga a dar positivos resultados.

Para esto existían unas fórmulas especiales, pero que con la práctica se vió que tenían

tal poder dejar constancia algunos defectos, lo que dificultaba completa de los datos del paciente. De ahí que se contemplara la posibilidad de hacer otras más amplias que son las que ahora se han puesto en vigencia.

Las nuevas fórmulas se adoptaron desde ayer en todas las unidades sanitarias, a las que se ha enviado buena cantidad de ellas. Se inicia con los campos necesarios para referirse al certificado médico pre nupcial, acerca del cual hay especial intereses en generalizar en todo el país.

### De un auto en marcha cae el menor Carlos Alvarez

#### El lamentable accidente se debió a que uno de los ocupantes cerró una puerta del automóvil, puerta en la cual se apoyaba el menor

Ayer en las horas de la tarde el menor Carlos Alberto Alvarez, de 6 años de edad, cuando iba en un automóvil a gran velocidad, cae de éste al suelo, sufriendo la fractura del brazo izquierdo y graves heridas en el cuerpo, que han hecho necesaria su hospitalización en el San Juan de Dios.

El accidente según parece, se

debió a una imprudencia, pues al entrar al auto uno de los ocupantes dejó mal cerrada una de las puertas del mismo, la que se abrió cuando el vehículo iba a bastante velocidad. El menor se apoyaba sobre la puerta, haciéndose inevitable por la forma tan rápida en que ocurrió, el que el menor cayera al suelo.

### AL POZO

- Ah, pos si ej que tiene mun cho pisto.
- Unjú, poro es revejico.
- Idlay, todaj no se ser madu raj.
- Apeujeto que voj no te "man chembarrías" con ñor Chico.
- Y — por qué no? No es crestiano y rico?
- Quién sabe... Mas miedo le tengo;
- Pos tonta: solo una suerte hay en la vida... Xo no lo pensaria siquiera.
- Y si yo quiero a Jacinto cómo vo a querer meteme con ese viejo que quiere estrenar la curia?
- Estrénar?
- Lo ovido.
- Pos no estás peria por Jacinto, el de los llanos de San Miguel?
- Eso no ej señal, porque una se cuida o se hace mala si la da la regalada gana.
- Me fuele eso.
- Y a mi qué?

Antier Chonchilla iba acompañada de ñor Chico. Se habían casado en la iglesia de Santa Cruz. Ella no había hecho más que seguir el consejo de la madre. Debeoecerla sin titubeos. "Un vejete que con nosotros es taba, decía: "La madre de la Chonchilla es de las que dicen a las hijas cuando llegan a los ca tores: andate sin vergüenza a la calle a buscar hombre que te mantenga", pero a veces logra "atrapar" un pez grande. Está en a la segunda que casa bien. Y hace bien lo demás son cuentos. Incluso eso que llaman amor.

J. A. ZAID

### Inventario general de mobiliario y enseres de oficina se realiza en todas las dependencias oficiales

#### LA AUDITORIA GENERAL DE HACIENDA LLEVARA EN ADELANTE UN COMPLETO CONTROL DE ELLOS

Han sido distribuidas por esa nueva oficina fórmulas que deberán llenarse y devolverse a la auditoría.— Cada jefe de departamento debe dar cuenta de todos absolutamente los muebles, máquinas de escribir y demás objetos usuales

Al dar cuenta de la creación de una nueva dependencia de la secretaria de hacienda, la auditoría general de hacienda nos referimos a algunas de las funciones que desarrollaría, entre las cuales figura como de las primeras, la de control en todo sentido las inversiones, pagos, etc. que hace el gobierno. Se estimó, como en realidad lo es, que más fácilmente podría llevarse este control por medio de una oficina completamente dedicada a ese efecto, que en la forma en que se hacía anteriormente.

Informamos que uno de los primeros pasos que se darían, sería en el sentido de establecer exactamente el nuevo de los enseres y mobiliario de las oficinas de todas las dependencias administrativas. Ahora, se nos informó ayer tarde, ya se han es

tado enviando a cada una de ellas, los formularios necesarios. La auditoría general los envía a los jefes de departamento de todas y cada una de las dependencias oficiales, a fin de que sean llenadas y devueltas a la oficina que los envió. Deberá hacerse una relación completa e inventario de todos los muebles, tales como escritorios, mesas, armoires, paraguas, etc. de los enseres tales como máquinas de escribir, de sumar y verificar además operaciones y demás objetos usuales en tales oficinas.

Una vez que todos los jefes las hayan devuelto debidamente llenadas, se podrá saber exactamente el número de muebles y demás enseres con que se cuenta así como el valor total de ellos, que indudablemente ha de ser servado.

## GRAN BAILE SOCIAL

en el  
CAMPO DE SPORT DE CORONADO

Mañana Sábado a las 8 y 30 de la noche

Domingo de las 2 a las 6 de la tarde

Excelente servicio de cantina y restaurant.

A las ocho de la noche sale de la esquina del Café Popu-  
lar un camión que lo llevará por el módico precio de  
¢ 0.25, regresando después del baile

Del Mundo Científico

# LOS RAYOS COSMICOS

ERRANTES VIAJEROS DEL ESPACIO

Por el Dr. H. L. BUENO

A principios de este siglo se descubrió una radiación que por su poder penetrante fue, en tonces identificada con los rayos gama que emana de las substancias radio activas; pero, en mil novecientos diez Gockel — un científico suizo — y, Hess — un científico austriaco — descubrieron que la intensidad de estas radiaciones aumentaba con la altura, lo que tendía a demostrar que no tenían su origen en la tierra sino fuera de ella, en el espacio.

Más tarde, Regner descubrió la presencia de estas radiaciones a una profundidad de 250 metros en un lago que se suponía carecer, por completo, de substancias radio activas; y, como entonces, no se conocían partículas de un poder de penetración igual, los científicos creyeron que los rayos cósmicos debían ser de la misma naturaleza que la luz pero con una altísima frecuencia de vibración; y, así, nació la más antigua de las dos principales teorías sobre la naturaleza de los rayos cósmicos.

Los estudios hechos por el profesor Clay en mil novecientos veintiseis, y luego por el doctor Compton en mil novecientos treinta y dos y treinta y tres, dieron origen a la nueva teoría de que los rayos cósmicos son partículas fundamentales, cargadas de electricidad y que atraviesan el espacio a una enorme velocidad.

Estos rayos cósmicos al ser descubiertos y estudiados durante este siglo, han dado motivo a que se crearan dos teorías, diferentes y opuestas sobre su origen. La más antigua de estas hipótesis, es aquella que mantiene que estas radiaciones del espacio son ondas de luz de altísima frecuencia, ha tenido como su principal defensor al doctor Robert A. Millikan, del Instituto de Tecnología de California; y, la nueva teoría, aquella que mantiene que los rayos cósmicos son compuestos de partículas sumamente pequeñas, cargadas de electricidad, ha sido celosamente defendida por el doctor Arturo H. Compton, de la Universidad de Chicago.

Estas dos escuelas de teorías, opuestas, encarnadas por los más eminentes físicos del día — poseedores, ambos, de Premio Nobel por sus trabajos en el campo de la física atómica — han hecho del estudio de los rayos cósmicos una de las más dramáticas investigaciones de la ciencia moderna.

La evidencia científica obtenida durante los últimos años tiende a indicar que la teoría sostenida principalmente por el doctor Compton es la más correcta, lo que significa que el estudio que la mayoría de los científicos, defensores, de la antigua teoría hayan desvirtuado, poco a poco, de las filas del doctor Millikan, quien — hoy — está parcialmente dispuesto a cambiar de opinión, siempre que la evidencia científica, hasta aquí obtenida, sea completamente

te substanciada.

Observaciones llevadas a cabo en ochenta y una estaciones, localizadas en diferentes partes del mundo, enseñaron claramente que la intensidad de la radiación aumenta progresivamente de la línea ecuatorial hacia los polos, lo que implica que dichos rayos cósmicos tienen su origen más allá de la atmósfera de la tierra, ya que el magnetismo terrestre no es lo suficientemente grande para deflectar de su trayectoria ninguna radiación, producida dentro de la atmósfera terrestre, antes de que dicha radiación sea detenida al estrellarse con las moléculas. Esto prueba que las radiaciones cósmicas sienten el magnetismo terrestre cuando están a miles de kilómetros de distancia de la superficie de nuestro planeta.

Con excepción de la reflexión causada por el magnetismo de la tierra, estos rayos cósmicos llegan a nuestro planeta, uniformemente, por todas direcciones, y, esto prueba que estas radiaciones cósmicas tienen su origen en el espacio mismo, o sea más allá de nuestra galaxia, ya que de otra manera no existiría esta condición de simetría esférica en su aproximación a la tierra.

En este punto, justo es recordar también, la teoría de Lemaitre que cree que estos rayos cósmicos son "partículas super racionales activas" emitidas cuando la explosión inicial de expansión del universo, y que, desde entonces han cruzado errantes por los espacios.

Los estudios e investigaciones llevados a cabo sobre estas radiaciones cósmicas, han producido resultados de infinito valor en el mundo de las ciencias. Fue así como el positron fue descubierta por el doctor Anderson, del Instituto de Tecnología de California; y, ahora la evidencia científica — hasta hoy obtenida ha demostrado la posibilidad de una fuerte de fuerza y energía superior a todas las ya conocidas.

La presente se ha terminado ya las preparaciones para llevar a cabo estudios científicos, de magnitud mundial, sobre el origen, la naturaleza y composición de los rayos cósmicos. Se inventaron por el doctor Ralph D. Bennett, del Instituto de Tecnología de Massachusetts, y construidos a base de las sugerencias hechas por el doctor Compton, eran usados principalmente en esta activa campaña de investigaciones. Un aparato está en Cheltenham, Maryland; el segundo está en Huanayo, Perú; el tercero ha sido enviado a Christchurch, de Nueva Zelanda; el cuarto será instalado en las montañas "rockies" de Estados Unidos; el quinto, irá a la ciudad de México; el sexto a Greenlandia; y, el séptimo, será instalado en el vapor Orangi, que hace su trayectoria regular entre Vancouver, B. C. y Sidney, Australia.

Además de este instrumento

# PAGINA DE LA MUJER

## LA BODA GARRON - CASTRO

Mañana sábado 20 de los corrientes, en la Iglesia de la Dolorosa se celebrará el matrimonio de los distinguidos jóvenes don Hernán Garrón Salazar y la virtuosa señorita Daisy Castro Mora.

La ceremonia se verificará en toda intimidad y será apadrinada por sus padres, el conocido industrial de Limón don Eugenio Garrón y doña Margarita Salazar, su esposa y don J. Paulino Castro Mora, hermano de la novia y doña Olivia v. de Castro.

Daisy, dechado de virtudes y bonedades funda un hogar de llamativa felicidad en unión de Hernán, inteligente, activo y de honradez acrisolada, para el cual deseamos toda clase de felicidades.

La boda tendrá lugar a las siete y media de la mañana del citado día sábado y seguidamente en la residencia de doña Olivia v. de Castro tendrá lugar a familia birridis. Deseamos a Daisy y a Hernán toda clase de venturas.

PROGRAMA del concierto que dará la banda militar a las 20 horas en el Parque Central bajo la dirección del Maestro Cantillano

Viernes 20 de Enero—39

- 1.—Les Infante de France. Marcha. Parés.
- 2.—La Dote Mal empleado. Obertura. Lacombe.
- 3.—Parada de los soldados de pimiento. Jessel.
- 4.—After Sunset. Intermezzo. Pryor.
- 5.—Insignificancia de Verdi. arr. Tubert.
- 6.—Juventud y Belleza. Fox Trot. Cerdas.

El Dr. Carlos Mayor

Carlos Cambronero

## PARA LOS ESPINOS

Para Los Espinos salió a temporar la familia Echeverría-Pinto.

## DOLENCIA

Ha estado un tanto indisputada la bella dama María de los Angeles Pérez Bonilla. Deseamos su pronto bienestar.

## REGRESO DE PUNTARENAS

—De Puntarenas regresaron don Camilo De Mezerville y su hijo don Julio De Mezerville.

## MEJORIA

—Ha seguido mejor de la operación a que hubo de ser sometida, la bellísima y distinguida dama doña Adilia Paris de Sobrado, esposa del Diputado don Matías Sobrado. NOVEDADES hace los mejores votos por su pronto bienestar.

## REGRESO DE NUEVA YORK

—Por la vía del Atlántico regresó mañana de Nueva York, la distinguida dama doña Adelia Jiménez Gargollo de Jiménez NOVEDADES, le presenta su atento saludo de bienvenida.

## DOLENCIA

—Guarda cama la simpática señorita Julieta Amador. Deseamos su pronto restablecimiento.

serán enviados en globos aerostáticos a sondear la estratosfera; y, finalmente un magneto de ocho toneladas — en la Universidad de Chicago — será usado para el estudio del poder de sinterizador de estos rayos cósmicos sobre el átomo.

Es de esperarse que el resultado de estos estudios será de gran valor, no sólo para los investigadores de los rayos cósmicos y los defensores de las diferentes teorías sobre su origen y composición, sino también, para el mundo en general; ya que, tal vez, abrirán el camino para la utilización de esta enorme energía libre que baña perpetuamente nuestra tierra.

## ¡¡ CUMPLEANOS !!



Señora MARGARITA ZELLER PRESTINARY

Hoy estará de gala con motivo de festejar la grata fecha de su cumpleaños de su cumpleaños, la preciosa señorita Margarita Zeller, bellísima dama de nuestra sociedad elegante y una de las mujeres más lindas de Costa Rica. LA TRIBUNA, al atenderle su más galante homenaje de admiración y simpatía, a su paso desfilando rosas, muchas rosas.

# RELEVADO EL DOCTOR...

Viene de la pág. 1

puesto y nombró al actual ministro de economía, doctor Funk, para reemplazarlo, quedando este último en su puesto de ministro de economía, al mismo tiempo. El doctor Schacht continúa siendo miembro del gabinete alemán como ministro sin cartera. El comunicado oficial de la remoción del doctor Schacht dice así: "Para realizar las tareas adicionales exigidas por la vida económica para el restablecimiento de la Gran Alemania, se requiere la dirección uniforme en la vida económica, en el mercado monetario y el mercado capitalista. En consecuencia el Fuehrer ha dispuesto a relevar al Dr. Schacht de su posición como presidente del Directorio del Reichsbank (banco del estado)".

## ESTABLECESE EL COMPLETO CONTROL DEL GOBIERNO SOBRE EL REICHSBANK

BERLIN, 20. UP.— El Fuehrer envió al ministro de economía, Funk, un mensaje encargándole de la reorganización del Reichsbank de acuerdo con los conceptos del partido nacional-socialista respecto de las finanzas del estado y el establecimiento del control absoluto del gobierno sobre el Reichsbank. La remoción del Dr. Schacht de la presidencia del banco del estado alemán vino como una completa sorpresa en los círculos del gobierno y de la banca — tanto en los domésticos y extranjeros — y aparentemente a Hitler decidió a proceder de esta manera en las horas de la noche del jueves.

Una fuente oficial negó categóricamente que la remoción del doctor Schacht se debe a asuntos de índole personal, tales como una posible fricción entre el Dr. Schacht y el mariscal Goering, o el ministro de economía Funk y Schacht y agregó que ella se debe al reemplazo está conectado con la garantía incondicional de la seguridad de la moneda alemana con respecto del plan de cuatro años y los problemas económicos de Austria y del territorio suecote. Incidentalmente se informa que con la remoción del doctor Schacht también se han suspendido las conversaciones entre el doctor Schacht y el director de la junta intergubernamental encargada del arreglo del problema hebreo, Rublev, quien se encuentra en la actualidad en Berlín y había reclamado varias con-

ferencias con el doctor Schacht. La remoción del doctor Schacht vino después de que el Fuehrer Hitler había tenido una larga conferencia con el mariscal Goering anoche.

## LOS EXTREMISTAS GANAN LA ASCENDENCIA SOBRE LOS MODERADOS EN EL REICH

LONDRES, 20. UP.— En los círculos financieros de esta capital se ha sabido que la remoción del doctor Schacht como presidente del Reichsbank vino después de que éste había hecho la advertencia de que los elementos extremistas en el partido nacional-socialista estaban ganando la ascendencia sobre los moderados, y de que ellos precipitarían y peligrosas aventuras, sino que los moderados pudieran recuperar su influencia cada vez menor. Esta advertencia fue hecha por el doctor Schacht en Londres cuando el presidente del Reichsbank hizo su visita a esta capital en conexión con las conferencias preliminares sobre el arreglo del problema de los hebreos en Alemania. En ese momento el doctor Schacht informó a los líderes británicos de que los moderados como él y el mariscal Goering debían ser esforzados para obtener concesiones económicas y comerciales de los países extranjeros.

## ATROPELLADO EL MENOR EFRAIN AZOFEIFA

A uno de los hospitales de esta capital fue conducido gravemente herido el menor Efraim Azofeifa, quien fuera víctima de un atropello por parte de la bicicleta número 1628 manejada por el señor Fausto Piedra, ayer a las 16 horas.

Según datos que nos fueron suministrados, el menor se dirigía en compañía de la señora Claudia Viquez, a la Iglesia de la Soledad, cuando unas ciclistas antes de llegar a ésta, la citada bicicleta corriendo en dirección contraria a la de aque- llos; y al intentar hacer una difícil maniobra, atropelló al menor, sufriendo ésta graves heridas en la cara y el cuerpo. Además de fuertísimas contusiones en las extremidades.

PAGINA DEPORTIVA

# CONCEDIDO EL PERMISO AL ORION PARA SU JIRA A CURAZAO

Lo acordó así en su sesión de anoche la Directiva de la Federación Nacional de Fútbol

LA TRIBUNA DIO LA NOTICIA EXCLUSIVA DE HABER QUEDADO CONCERTADA ESA TEMPORADA INTER NACIONAL

La integración del equipo es la que ofrece LA TRIBUNA en su edición de hoy.—La Federación le hizo la salvedad de que debe reforzarse con otro elemento e indicó a Lolo Rojas, del Alajulense

En su edición de esta mañana, en su sección deportiva, nuestro colega LA TRIBUNA ofrece la noticia exclusiva de haber quedado concertada en la tarde de ayer la temporada internacional del Oríon, competencia nacional, en Curazao, y dá cuenta de que el tree de febrero los oríones embarcaran para Curazao a jugar tres encuentros, y posiblemente uno en Aruba. También informa que la directiva de la Federación Nacional de Fútbol, en su sesión de anoche, concedió el permiso para la jira del Oríon y concia de la integración del equipo. Efectivamente, la Federación tramitó dicho permiso en vista de haber encontrado en regla toda la documentación, y en cuanto a la integración del equipo aceptó la propuesta del Oríon con una salvedad: que se incluyera un refuerzo más e indicó la conveniencia de que dicho refuerzo fuera Lolo Rojas, de la Liga Deportiva Alajulense que juega de delantero y de medio.

En consecuencia, la integración del equipo del Oríon que va a Curazao es la siguiente: Calleja y Umaña de porteros; Tellini, Jimenez y Chale Silva de zagueros; Chiseta,

Lolo Rojas, Cuyo Gómez, Móng y Dominierno, de medios; Memo Flores, Vignetti, Guiró Campos, Eugenio Jiménez y Oslando Silva, de delanteros. Se nos informó que el Oríon aceptará la sugerencia de la Federación y en consecuencia la salvedad deportiva quedará integrada en esa forma.

Esa temporada internacional promete resultar muy interesante pues hay que tomar en cuenta que quiz se extranjeros han visitado Curazao y que allí el futbolismo ha tenido destacada actuación. Así, pues la noticia exclusiva de nuestro colega LA TRIBUNA, ha sido recibida con entusiasmo por nuestro deportista que aplaude la jira del Oríon a Curazao, donde esperamos logre mucho éxito. Como delegado del Oríon a esa jira va don Fritz Leer. La Federación designará el que vaya como delegado oficial suyo, de acuerdo con los términos del respectivo reglamento de jiras internacionales. Los oríones embarcarán a bordo del "Colombie" que saldrá de Puerto Limón en la fecha indicada, y todo está arreglado para esa temporada internacional de fútbol, que habrá de contribuir como es natural para el mayor resurgimiento de nuestro fútbol.

## Embarcaron anoche los beisbolistas nicaragüenses

El Señor Presidente de la República les dio la lancha Santa Rosa, para que en viaje especial los llevara hasta San Juan del Sur

A LAS OCHO DE LA NOCHE SE EFECTUO UN ENCUENTRO DE BASKET BALL FEME NINO, EN HONOR DE LOS NICAS.— SE ENFRENTARON LOS QUINTETOS DEL ASTURIAS Y EL VESUBIO, ESTOS ULTIMOS REFORBADOS CON ELEMENTOS DEL BANANERA

## SE ORGANIZA EL MARTES EL CONCURSO DE TIRO POR EL TROFEO "WINCHESTER"

A MAS DE LOS COMPETIDORES QUE HAN PARTICIPADO EN ANTERIORES COMPETENCIAS, SE INSCRIBIRAN NUEVOS TIRADORES

En la sesión del martes, a la que han sido convocados los miembros de la Federación Nacional de Tiro, se conocerá la fecha en que la eliminatoria ha de principiar

Sesión ordinaria celebrará la Federación Nacional de Tiro, en la que tratará importantes asuntos, y entre éstos, y con preferencia, será tratada la organización del próximo concurso en disputa del valioso trofeo WINCHESTER, donado por la casa comercial fabricante de las famosas armas y municiones WINCHESTER, por medio de sus representantes en nuestro país, los señores SASSO COMPANY. Se rán redactadas las bases del concurso y fecha en que se ha de iniciar en el Estadio Nacional. Según informes que lograremos recoger de fuente que nos merece toda atención, en torno

a este asunto, se inscribirán, a más de los competidores que han tomado parte en anteriores competencias y campeones, nuevos tiradores que han recibido entusiasmo, de los torneos recientemente efectuados. En la semana próxima se iniciarán los entrenamientos en el Estadio Nacional, puesto que los tiradores pretenden adquirir un magnifico lugar en el evento próximo a verificar. En la sesión del martes próximo, a la que han sido convocados los miembros de la Federación Nacional de Tiro, se conocerá la fecha en que ha de principiar la mencionada eliminatoria.

## EL TRIUNFO DE LAS BASKETBOLISTAS TICAS ANOche EN PANAMA

Después de dominar durante el desarrollo de todo el encuentro vencieron al Combinado-Universidad-Instituto por alto margen

MAGNIFICOS LOS COMENTARIOS DE LA PRENSA PANAMEÑA SOBRE LA ACTUACION DE LAS TICAS.—HICIERON UN DEBUT MAGNIFICO Y SE DICE QUE HA ADELANTADO MUCHO EL BASKETBALLISMO COSTARRICENSE

Nuestro colega LA TRIBUNA en su edición de hoy, en su magnífica Sección Deportiva, ofrece una información categórica de su co-

responsal en Panamá, sobre el resultado del primer encuentro de la temporada internacional de basket ball femenino entre Costa Rica

y Panamá. Triunfaron las basket ballistas costarricenses por 37 puntos contra 20; venciendo por eso alto margen al combinado Universidad-Instituto. En la mañana de hoy nuestro colega recibió un nuevo despacho categórico de su correspondiente en Panamá, que se refiere a ese primer encuentro de la referida temporada. Se hace un cáldulo elogio de las basketbolistas costarricenses. Dice así: "..... PANAMA 20.—El triunfo de anoche de las basketbolistas costarricenses al vencer al combinado panameño Universidad-Instituto ha sido muy elogiado. Las ticas jugaron más basket ball y desenvolviéndose mejor logrando así brillantes victorias. La opinión de los entendidos es que Costa Rica ha mejorado en el basket ball femenino y que ahora actúan con mayor precisión que como lo hicieron en las Olimpiadas. En vista de ello se considera que los otros equipos panameños que tendrán que enfrentarseles están obligados a desarrollar muy buen juego pues tienen un adversario formidable. Esta tem porada internacional ha despertado mucho entusiasmo entre la afición y las ticas gozan de grandes simpatías. Es grande el entusiasmo por el próximo juego pues se considera que el equipo panameño que enfrentará es mejor y que las visitantes jugarán todavía más ya que en el juego de anoche al darse cuenta de su dominio sobre las adversarias; no desarrollaron el mismo juego que en los primeros tiempos en que lograron tomar gran ventaja y así asegurarse la victoria. La prensa de hoy colma de elogios a las basketballistas costarricenses.—Corresponsal. ....

## INSTALADA LA NUEVA DIRECTIVA DE LA GIMNASTICA

LA COMITIVA ASI LA SECRETARIA DE ESA ENTIDAD DEPORTIVA Y DA CUENTA DE LA INTEGRACION

Hemos recibido la siguiente comunicación: San José, 17 de Enero de 1939 Señor Director de NOVEDADES P.

Estimado señor: Tengo el gusto de comunicar a usted que la directiva de la Sociedad Gimnástica Española que fungirá durante el año de 1939 está integrada así: Presidente: don Luis A. Serrano Bonilla. Vice-presidente: Ing. don Jaime Soley Reyes. Secretario: don Mario Gálcher Avendaño.

Tesorero: don Santiago Moreta Batres. Cap. General: don Carlos Cárdenas Izquierdo. Fiscal: don Estanislao Losilla García. Primer vocal: don Jorge Cárdenas Izquierdo. Segundo vocal: don Rafael Soley Reyes. Tercer vocal: don Julio Ferrón Gellert. Vocales suplentes: don Daniel Gómez Garita, don Rafael Roig Vargas y don Hugo Zúñiga Sosa. De usted atentamente,

M. GOLCHER, Srio.

## ENCUENTRO DE FUTBOL EN SANTA ANA SE JUGARA EL DOMINGO ENTRE SANTA ANA Y EL OPA TORIO FESTIVO. ES EN HONOR DEL DR LUJAN

Recibimos la siguiente nota, con fecha de hoy, que complació de ofrecernos: Sr. Cronista Deportivo de NOVEDADES

Muy señor mío: Desearnos que usted tenga la fineza de publicarnos en su Pasa a la pág. 8

Añoche a las diez, partieron para Nicaragua los beisbolistas integrantes de la novena General Reyes, después de permanecer en Costa Rica, por espacio de varios días. Ayer en las horas de la tarde efectuaron su última práctica en territorio lico; hicieron un combinado con elementos de los distintos equipos de Puntarenas; el resultado de esa práctica fue de seis carreras contra cuatro. En las primeras horas de la noche se llevó a cabo, en el balneario, un encuentro de basket ball, entre dos sives femeninos; jugaron los primeros equipos del Asturias y el Vesubio, este último reforzado con elementos del Bananera. Este match estuvo movido y en todo momento el score estuvo muy nivelado; el triunfo se resolvió favorable al Asturias, por una anotación de 26 puntos contra 25; un foul castigado en contra del Vesubio, desempató el marcador que, faltando pocos minutos para finalizar el match se encontraba con 25 puntos para cada

(PASA a la pág. 8.)

## Las Olimpiadas de Guanacaste

Iniciáronse el domingo las competencias olímpicas en la ciudad de Santa Cruz de Guanacaste. Comenzaron los torneos correspondientes a este año que bajo tan buenos auspicios se ha efectuado y quieran los hados que sean estas pruebas de 1939, fructíferas para el desarrollo e incremento de los deportes en la Provincia de Guanacaste, donde con constancia y decisión, se ha venido verificando, desde hace varios años esta clase de eventos. Ya en otras ocasiones hemos hecho ver la importancia de esta clase de competencias anuales, que ojalá pudieran verificarse también en las restantes provincias del país. Ya hemos visto aquí en San José, con oportunidad de las fiestas populares recientemente celebradas, el éxito alcanzado en el campeonato intercomunal. Por esto que se estableció como una norma en Guanacaste y ahora se ha verificado por primera vez en la Provincia de San José, no puede extenderse al resto del país? Sabido es que por las halagadoras promesas que se hacen a nuestros mejores balompedistas, estos emigran a otros países. Veamos como se halla un grupo numeroso en Chile, otro en México y el de tiro en Cuba y otros. No sólo en las ciudades se hallan; Qué de buenos elementos puedan venir de las villas y demás poblaciones rurales. Tomemos por caso al cartaginés, cuadro en el que han figurado en diferentes ocasiones y figuran actualmente jugadores de Tres Ríos y de Turrialba, ciudades importantísimas de esa provincia, pero que con tribuyen en forma admirable al mantenimiento del magnífico cuadro. Siempre que se ha intentado la celebración de eventos de esta índole, ya en San Carlos, ya en Grecia y Palmares, ya en Cartago, Limón, etc., hemos estado prestos a aplaudir esos esfuerzos. Lo que toca es tratar de estabilizarlos. Convertirlos en norma, como se ha hecho en Guanacaste, que este año hará competencias en sólo de basket ball, carreras de caballos, etc. Tiene LA TRIBUNA a singular complacencia dedicar su comentario de hoy a saludar a los deportistas que se congregan en Santa Cruz y ahren de esta manera las competencias olímpicas provinciales del Guanacaste, acerca de las cuales habremos de proporcionar más completas informaciones deportivas.

# LOS NACIONALISTAS OCUPAN LOS PUEBLOS ENTRE PONS Y CALAF

## CAYO CALAF...

Viene de la pág. 1  
nuevas cabezas de flecha para el próximo avance en dirección hacia el este, amenazando con cortar los caminos que conectan por un lado Vendrell, Villafranca y Panades, y por otro Villafranca e Igualada.

### NUEVO BOMBARDEO AEREO DE LA REGION DE VALENCIA

VALENCIA, 20 UP. FLASH. — Cinco trimotores Savoia arrojaron una sesenta bombas sobre los pueblos marítimos de esta región al medio día de hoy, causando la destrucción de varios edificios y algunas víctimas.

### OTRAS 45 TONELADAS DE ORO ENVIADAS A FRANCIA DESDE BARCELONA

PERPIGNAN, 20 UP. — Con las precauciones del caso un convoy de seis grandes camiones condujeron hoy unas cuarenta y cinco toneladas de oro y plata metálicas al pueblo fronterizo de Puerto Vendres, consignación de valores que el gobierno republicano español envió a las instituciones bancarias de París para responder por las compras de provisión y material de guerra realizadas en el exterior por los agentes del gobierno. La mayor parte de la consignación consistió de barras de oro y moneda acuñada del Banco de España.

### CAYO CALAF EN PODER DE LOS NACIONALISTAS

ZARAGOZA, 20. — Bajo el fuego de las concentraciones de artillería nacionalista las tropas del ejército del Maestrazgo bajo el comando del general García Valiño capturaron hoy la ciudad de Calaf, punto de gran importancia estratégica por encontrarse en la carretera de Cervera e Igualada y también en la vía férrea principal de Lérida a Barcelona. La operación ejecutada por el general García Valiño pone en inminente peligro a las tropas republicanas concentradas en el sector comprendido entre Calaf y Pons, puesto que su retirada hacia el este queda completamente cortada y no les queda ningún camino hacia el este o sur para incorporar nuevamente a las fuerzas defensoras de Barcelona, solamente en dirección de los Pirineos.

## HOY HACE 50 AÑOS...

Viene de la pág. 2  
parada puesta al servicio por el maestro en mecánica Mr. Mausfield. Lo interesante del caso fue esto: formaba esa locomotora parte de un convoy que allí — en Reven tazon — esperaba para transportar a Limón al empresario señor Keith y a sus amigos acompañantes, Carlos F. Willis, G. Steinworth, F. Rohmser, Pascual Sáenz, Manuel L. Brenes, Francisco Peña, Santiago Calvo, Manuel Vicente Jiménez, Andrés Sáenz y otros, produciéndose la explosión minutos antes de llegar los viajeros a tomar el tren, y por dicha, en momentos en que el maquinista, Mr. Mausfield había abandonado la máquina para tomar un refresco en una cantina próxima. La locomotora quedó hecha añicos.

La compañía de Bellavista dióse su primera directiva que quedó integrada por estos caballeros: presidente C. F. Willis, vice presidente Dr. David G. Inleseter, tesorero T. H. Penny, secretario Bernabé Castro y por secretario Juan F. Echeverría. Era la empresa que explotaba el mercado de Cartago, el Tranvía a Agua Caliente y los Baños termales en esa última localidad, donde, dicho sea de paso, levantará un espacioso y cómodo edificio de alto para servicios, en general, del balneario.

En su residencia en esta capital, ladrones hacen un robo de alhajas a don Ricardo Herrán, quien estimó el valor de las joyas desahuciadas de 3 mil dólares. Como la policía de San José no dio en el clavo en sus actividades investigadoras, fue traído de Alajuela el enton-

BURGOS, 20 UP. — Las fuerzas nacionalistas están ocupando poco a poco los pueblos al sur del camino que conduce de Pons a Calaf, y como resultado de que los caminos que se dirigen hacia el Este están cortados, en ambos puntos las tropas republicanas (tendencias en esta zona están sin vías de comunicaciones y tendrán que internarse en las montañas o rendirse a los nacionalistas. Esta zona montañosa es prácticamente inaccesible por otros caminos, y contingentes del ejército de Urgen están siendo concentradas para "limpiar" las poblaciones de Guisona, Villanueva de la Aguda, Vidrert, Sanguin de la Plana, Altarrriba y

### Santa Fé de los republicanos.

BARCELONA, 20 UP. — Con el cielo nublado de gruesas nubes desde la mañana de hoy se redujeron grandemente las actividades aéreas en todos los sectores de Cataluña, pero la fuerza terrestre continúa batallando con intensidad extraordinaria en un frente de

32 kilómetros de extensión a lo largo de la carretera Lérida-Barcelona. Los más violentos bombardos y ataques se han experimentado desde la región de Pujalt hacia el norte y en la región al Este de Panadella, sobre el camino que conduce a la Sierra de Aiba en dirección Sur.

## 200 COLONES ROBADOS A UNA SEÑORA EN EL TREN ORDINARIO DEL PACIFICO

El "Loco" Alvarado, famoso ratero que había salido dos días antes de San Lúcas y viajaba en ese tren, hizo la fechoría

### FUE APREHENDIDO POR EL SR. MONTEALEGRE EN OROTINA

A los dos días de haber salido de la isla evangélica, tras de haber permanecido un espacio de varios años purgando numerosos graves faltas, un famoso pájaro de cuenta apodado el "Loco" Alvarado, cometió otra nueva ratería, obligando, de nuevo su reclusión en San Lucas, lo que se hizo ayer, según se nos informó por parte de nuestros corresponsales en Puntarenas. Según parece, Alvarado se había con influyentes personas del pueblo, logrando conseguir un pase de gracia en el ferrocarril al Pacífico para trasladarse a esta capital. Viajaba a segunda clase y cerca de él venía una señora que regresaba del puerto de hacer varios negocios. Dicha señora traía en su portamonedas una cantidad considerable de dinero, y Alvarado, aprovechando un descuido de la dama, le hurtó 200 colones. Por diferentes motivos la señora no reparó en el daño que acababa de sufrir en sus intereses, hasta después de haber pasado el tren por Orotina, donde se había bajado el ratero, dando inmediatamente parte de lo aconte-

cido al conductor del tren y al detective señor Montealegre que también viajaba en el mismo convoy. El una extra se devolvió el señor Montealegre, apócrifos en Orotina, y procediendo a poner en autos de acontecido a la policía de esa localidad de lo sucedido. Momentos después era aprehendido el ladrón, cuando tomaba unos trages en una cantina, siendo conducido a la detención y luego, al día siguiente, remitido a Puntarenas para su juzgamiento y prisión de nuevo, en el penal de San Lucas.

## ENCUENTRO...

Viene de la pág. 7

sección deportiva una nota anunciando una interesante partida de futbol que el domingo 22 del corriente vamos a efectuar en Santa Ana entre el poderoso equipo de San Bosco Orotario Festivo y el cuadro de este lugar. Como usted comprenderá dado el entusiasmo que en este cantón existe por el futbol, la partida reunirá todas las características de un buen encuentro, brindándose luego a los visitantes con una pequeña pero sincera fiestecita en los salones del club.

El encuentro se efectuará a las 2 de la tarde y será dedicado al ilustre galeno doctor don Mario Luján y señora es posa, homenaje que el deporte de Santa Ana le quiere brindar por su espíritu altamente deportivo y el deseo gráide que manifiesta por ayudar al engrandecimiento del futbol santiameño.

Soy de usted señor cronista su afectísimo servidor y amigo SALVADOR CASTRO Secretario

## ENROLADAS POR LAS...

Viene de la pág. 1

servicio activo en sus diferentes ocupaciones, y entre 500 y 600 de ellas están encontrando trabajo a diario como cocineras, chóferes, mensajeros, enfermeras, maestras de escuela, empleadas de oficinas y tiendas, y un grupo especial está siendo entrenado para reemplazar al cuerpo de carabineros en ciertas partes donde las mujeres podrán cumplir sus deberes sin que sufra la seguridad de la capital. Las mujeres ranean el mismo sueldo como los soldados o sean diez pesetas por día y una ración extra de pan.

## Embarca...

Viene de la pág. 7

equipo. Este evento se verificó en honor de los beisbolistas nicaragüenses que a las diez de la noche embarcaron en la lancha Santa Rosa, que los llevó a San Juan del Sur. El señor Presidente de la República les dió esa lancha, para que los lleve en viaje especial, hasta San Juan del Sur. Momentos antes de embarcar los muchachos del General Reyes, refirieron a nuestro redactor corresponsal en aquel puerto, que se despedían del pueblo de Costa Rica, por medio de NOVEDADES, en donde esperan volver el diciembre del presente año, y en donde esperan encontrar a los teams más fuertes y constituidos en los enemigos más peligrosos en esta materia.

"NUEVOS HORIZONTES" ES SIN DISPUTA ALGUNA LO MÁS GRANDE QUE SE HA HECHO EN CINE HASTA HOY Y ESTA ESCOGIDA ENTRE LAS 10 MEJORES PELICULAS DEL AÑO!!!

MUCHACHADA A BORDO el estreno del domingo en el VARIEDADES es un éxito enorme merecido en español de Luis Sandrini

La capacidad artística del Gran Cine PALACE le permitió iniciar el año a base de espectáculos de una gran categoría que tienen asombrado al público. El más grande de ANDY HARRY SE ENAMORA el primero de Enero, el de MARIA ANTONIETA el segundo domingo de Enero y el de LAMA COLOMBI el tercer domingo viene a demostrar en una forma definitiva que es una realidad tangible su fama por 1939 ES NUESTRO AÑO DE ORO.

Pues bien, para pasado mañana, domingo, el Gran Cine PALACE le ofrece a los mejores pelucos del año: NUEVOS HORIZONTES o BANDERAS BLANCAS un super espectáculo dramático que no dudamos en definirlo como LO MEJOR DEL SIGLO ES SIN DISPUTA alguna, una de las más grandes películas que se hayan hecho en todos los tiempos.

NUEVOS HORIZONTES o BANDERAS BLANCAS es un género interpretado por Claude Rains, Fay Bainter, la revelación de la película, Jackie Cooper y Boris Karloff. Podemos profetizar que NUEVOS HORIZONTES o BANDERAS BLANCAS será clasificada por los críticos como una de las mejores películas que se han visto en Costa Rica desde que el cine es cine.

El domingo en el VARIEDADES se anuncia el estreno de MUCHACHADA A BORDO por Luis Sandrini, el cómic del millón de caras, triunfo soberano totalmente en español, que vendrá a constituir otro éxito más de las películas del Gran Cine Urdin.

Ya están en Costa Rica, para la Gran ofensiva de marzo, los grandes y titánicos especialistas: CARLOS MEN LA DE TRIANA por Imperio Argentina, LA ESCUADRILLA DE LA AUSTRALIA, por Errol Flynn, LOS GRANDES CAÑONES, por James Cagney y CON LOS BRAZOS ABIERTOS por Spencer Tracy y Mckee Roney. Próximo: PÉTRU EL GRANDE de la primera película rusa hablada totalmente en ruso.

Domingo: PALACE NUEVOS HORIZONTES o BANDERAS BLANCAS 3º Titán de 1939!

Domingo: VARIEDADES: Muchachada a Bordo en español, por Sandrini.

HOY, VIERNES 20 de Enero

**PALACE**  
3 y 7 para mujeres solamente.—8.45: para hombres solamente!  
SEDUCCION Y PERDICION  
Entrada..... 75 cts.

**VARIEDADES**  
A las 3, 7 y 8.45 0.50  
DON AMOR Y DON DINERO  
por Robert Young

**MODERNO**  
A las 3, 7 y 8.45 0.40  
SUEGOS DE JUVENTUD  
por Diana Durbin

**AMERICA**  
A las 7 y 8.45 0.40  
GUADALUPE, LA CHINACA  
En español, por Chato Ortín

**LIBANO**  
BARRIO MEXICO  
Inauguración, mañana, con nuevos aparatos y sillitas: MARIA ANTONIETA

**KETH**  
BARRIO KEITH  
A las 7 y 8.45 0.30  
PROCESADO DE MI VIDA  
por Danielle Darrieux

**IDEAL**  
BARRIO LUJAN  
A las 7 y 8.45 0.30  
CUANDO NOS CASAMOS?  
por Lola Lane